

Nota Editorial

Juan Gabriel Vélez *

Este número de la Revista Pymes, Innovación y Desarrollo incluye los artículos premiados en la Reunión de la Red Pymes de 2016. Presentamos cinco de dichos artículos que fueron galardonados en nuestra reunión anual número XXI que se realizó en la ciudad de Tandil, Buenos Aires, Argentina.

Abre este número el artículo que obtuvo la Primera Mención Red Pymes al mejor trabajo de investigación “*Cadena de valor láctea argentina: caracterización, evolución e... ¿internacionalización?*”, de los investigadores de UNICEN (Argentina), Belén Arditi, Verónica Bazterrica y Daniel Hoyos Maldonado. Los autores se proponen realizar una descripción de la cadena láctea argentina, estableciendo los actores, el grado de internacionalización y evolución.

Luego, continua el artículo de Natalia Petelski, Darío Milesi y Vladimiro Verre investigadores de la UNGS (Argentina), titulado “*Innovación y Destinos de Exportación de las Pymes*”, que obtuvo la segunda mención de la Red Pymes. El trabajo aporta evidencia sobre la innovación en la inserción de destinos de venta de las Pymes manufactureras argentinas, analizando esos datos para corroborar la hipótesis de existencia de relación entre innovación y probabilidad exportadora por un lado y la existencia de perfiles diferenciados de innovación de acuerdo a la complejidad y diversidad de los destinos de exportación por el otro

En tercer lugar, provenientes del Instituto de Industria, Centro interdisciplinario de estudios en ciencia, tecnología e innovación (CIECTI) de la UNGS (Argentina), los investigadores Florencia Barletta, Mariano Pereira, Diana Suárez y Gabriel Yoguel presentan el artículo “*Construcción de capacidades en las firmas argentinas. Más allá de los laboratorios de I+D*”. Dicho artículo, que fue galardonado con el Premio CITES, se propone abordar la relación entre la realización de actividades de investigación y desarrollo y la construcción de capacidades de aprendizaje, absorción, productivas y organizacionales.

Seguidamente presentamos el artículo de Andrés Niembro (CIETES, UNRN, CONICET), “*Los sistemas regionales de innovación en Argentina: dimensión, impacto y tipología*”, ganador de la Primera Mención CITES. El autor da cuenta de las diferencias que existen en torno a los conocimientos, la innovación y el aprendizaje entre las provincias argentinas; resalta aspectos centrales de la importancia de los sistemas de innovación regional para pensar el desarrollo, en vista a la generación de políticas públicas exitosas, que tengan presente las especificidades de cada región.

* Secretario editorial *Revista Pymes, Innovación y Desarrollo*. Universidad Nacional de Rafaela.



Cerramos el número con el trabajo de Mariana Florencia Ortiz de la UNGS (Argentina), titulado “*La dinámica micro de los procesos de innovación bajo la perspectiva de los propios actores*”. El artículo premiado con la Segunda Mención CITES, aborda la problemática de la innovación en el sector de Software y Servicios Informáticos; se intenta reconstruir la propia percepción del proceso que tienen los empresarios involucrados, para luego contrastarla con la atribuida por la literatura evolucionista y neoschumpeteriana.